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Fakten Gemeinde Köniz 
Fläche 51 Km2 
Einwohner 
(Stand: 31. Dezember 2018) 42'495 

Beschäftige in 
Dienstleistungsbetrieben 
(Stand: 2016*) 

18'105 

Beschäftigte im Industriesektor 
(Stand: 2016*) 3'833 

Beschäftige in Forst- und 
Landwirtschaftsbetrieben 
(Stand: 2016*) 

390 

Gemeindesteuern (2018) 1,49 

17 Schulhäuser,  4’056 Schülerinnen und Schüler 



-Köniz führt seit Jahren eine zentrale Anlauf- und Anmeldestelle für alle  
 subventionierten Betreuungsangebote.  
 
-Die Eltern können sich für alle für sie in Frage kommenden Kitas der Gemeinde  
 Köniz gleichzeitig auf die Warteliste eintragen. 
 
-Die subventionierten Plätze wurden in den vergangenen Jahren entsprechend  
 dem Bedarf auf die verschiedenen Gemeindegebiete verteilt.  
 
-Bei der Verteilung wurden sämtliche Anbieter in der Gemeinde berücksichtigt,  
 deren Angebot den Vorgaben der kantonalen Verordnung entspricht. 

Bisher….. 



-Der Gutschein wird erst ausgestellt, wenn durch die Kita oder durch die TFO eine  
 Platzbestätigung vorliegt.  
 
-Die jährliche Beantragung entspricht grundsätzlich dem heutigen Vorgehen bei  
 der jährlichen Einkommensüberprüfung.  
 
-Neu werden die Eltern über das Online Portal jedoch nur noch den Antrag für  
 einen Gutschein stellen können, die Anmeldung für Kitaplätze oder Tageseltern  
 erfolgt direkt bei den in Frage kommenden Anbietern.  
 
-Die Kita führen künftig ihre eigenen Wartelisten, auf denen nicht mehr zwischen  
 subventionierten und privaten Plätzen unterschieden wird. 
 
 
Plattform (läuft in Köniz seit 1.5.): 
KiBon (druckt u.a. die Gutscheine aus, sollte noch kundenfreundlicher werden…) 

Neu ab 1.8.2019: 



Antrag Gemeinderat:  
-Einführung auf August 2019 & Möglichkeit der Kontingentierung 
-Grund Kontingentierung:  Möglichkeit der (finanziellen) Steuerung, wenn notwendig 
-Legislaturziel der Gemeinde: genügend KITAS 
 
Wieso wollte der Gemeinderat die Einführung ab August 2019? 
-Frühzeitig Erfahrungen sammeln!! 
-Verwaltung war «ready to go» ! 
 

Die Debatte am 18.3.19: 1h 35 min…… 



Kritische Voten aus dem Parlament:  
-Einführung auf 1. August 2020 verschieben, um «Unklarheiten» zu klären…  
-Für GPK unklar, wer diese Gutscheine im Fall einer Kontingentierung erhält… 
-Bei freiem Markt: Qualitätsabbau und Preisanstieg… 
 
 
 
-GPK Antrag: die Anträge des Gemeinderats mit 3 zu 3 Stimmen und mit  
 Stichentscheid abzulehnen: Antrag knapp abgelehnt 
-Antrag SP/Grüne zur Aufhebung der Kontingentierung: knapp abgelehnt 
-Antrag Grüne Härtefallklausel in Verordnung aufnehmen: knapp angenommen 
-Rückweisungsantrag (Grüne) mit Auftrag einer Härtefallregelung: abgelehnt 
 
  

Die Debatte: 1h 35 min…… 



Antrag Grüne, Ergänzung Art. 9a 
Das Parlament beschliesst folgenden Artikel zu ergänzen: 
 
Der Gemeinderat erstattet dem Parlament nach einem Jahr und danach alle  
drei Jahre Bericht über die Umsetzung und die Auswirkungen des Systems der  
Betreuungsgutscheine. Insbesondere soll der Bericht über die Entwicklung der  
Funktionen und Qualifikationen der Mitarbeitenden der zugelassenen Kitas  
(Anzahl bzw. Stellenprozente, Verhältnis zwischen qualifiziertem zu nicht  
qualifiziertem Personal, Anzahl Praktikantinnen und Praktikanten) Auskunft  
geben. Weist das System Mängel auf und wird insbesondere das Ziel,  
dass jedes anspruchsberechtigte Kind einen Betreuungsgutschein erhält  
verfehlt, so unterbreitet der Gemeinderat dem Parlament die erforderlichen  
Massnahmen und allfälligen Reglementsänderungen. 
 
(Abstimmungsergebnis: 18 Stimmen für den Antrag, 16 dagegen) 
 
Schlussabstimmung: Reglementänderung: 22 JA (von 40)….. 

Die Debatte: 1h 35 min…… 



Fazit in Köniz… 

-Rasche Umstellung, Erfahrungen sammeln! 
 
-Kosten könnten mit «Deckelung» gesteuert werden (wenn notwendig) 
 
-Die «Angst» vor der Umstellung ist schwach begründet… 
 
-Offene Fragen betreffend SLG (Bewilligungs- und Aufsichtspflicht) 
 
 
«Betreuungsgutscheine»…… ein emotionales Thema! 




